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聚焦 �   ! 年的中日关系
口 刘江永∀文

�
  ! 年是中日关系改善和发展的机遇之年

,

同时也面

临巨大的挑战
。

形势发展需要中日两国政府紧密合作
,

共同应对
,

决不能使中日关系大局和改善的势头受到损害

�  ! 年是中日友好继往开来的一年

�   ! 年中日两国为纪念 《中日和平友好条约 》缔结

# 周年
,

把中日关系进一步推向前进
,

将加强高层互访 与

青少年友好交往

日本政府希望实现中国国家元首一年内两度访日
,

这

在历史上还是第一次 首先是在 �  ! 年春暖花开之际
,

邀请胡锦涛主席正式访日
,

实现
“

春暖之旅
”

其次是希

望胡锦涛主席出席 ∃ 月在 日本北海道洞爷湖举行的
“

八国

峰会
” ,

并参加
“

! %&
”

对话
,

从而再度访日
。

此后
,

中国

将在 ! 月举行北京奥运会
,

在秋季主办业欧峰会
,

届时也

会邀请日本皇室成员和日本领导人访华 中方希望通过高

层互访
,

为中日两国在 �∋ 世纪健康发展规划出美好的蓝

图
,

进一步增进中日两国人民之间的友谊

�  ! 年中日高层互访具有承前启后的特殊意义 # 

年前
,

正是现任日本首相福田康夫的父亲福田赳夫执政时
,

中日两国政府缔结了 《中日和平友好条约》
,

为两国关系

奠定了重要的政治和法律基础
。

当年为中日缔结和约作出

重要贡献的邓小平
、

福田赳夫
、

园田直 (时任日本外相 )

等人均已谢世
。

因此
,

在 �∋ 世纪的今天
,

福田康夫作为

福田赳夫之子和 日本首相
,

如果能在东京迎接中国国家主

席胡锦涛的到访
,

并重新确认两国政府将继续遵守 《中日

和平友好条约》
,

发展
“

战略互惠关系
” ,

将具有承前启后

的重要意义
∗

�  ! 年 � 月 �# 日
,

笔者赴 日出席国际研+寸会期问
,

曾就此与福田首相的对华政策咨询人—
日本早稻田大学

前校长西原春夫进行了有意义的探讨
∗

在谈到 �∋ 世纪中

日关系定位时
,

笔者认为
,

中日两国可以争取建认
“

致力

于和平与发展的战略伙伴关系
” ∗

这一提法既符合 《中日

和平友好条约》的主要内容
,

又综合了中日第只个政治文

件有关中 日建立
“

致力于和平与发展的友好合作伙伴关

系
”

和安倍前首相提出的日中
“

战略互惠关系
”

的提法
∗

和平与发展是中日两国的国策和中 ,− 友好的基础
,

−./+
“

战

略
”

则具有长远和全面的含义
,

并得到两国政府的认可
,

“

伙伴
”

表明
‘

0旧 两国合作而不结盟
,

不是
“

盟友
”

西原

春夫先生对此表示赞成
,

并于其后不久面见福田首相时提

出
,

中日双方
一

以
“

战略互惠关系
”

为基础
,

建立
“

致力于

亚洲和平与发展的日中战略伙伴关系
”

西原先生还向福

田首相建言
1

在 《日中和平友好条约》缔结 # 周年之际
,

应重新确认该条约确立的精神
,

即用和平手段解决一切争

端
,

而不诉诸武力
,

以及自身和别国都不谋求霸权
,

并且

不仅限于两国之问
,

还可以使其扩大到亚洲乃至 世界 为

此
,

日中两国 2−以合作 西原先生还建议
,

福田首相 ’−胡

锦涛主席会谈时
,

可援引《论语》中
“‘

君子务本
、

本 认道
’

∋1�
”

的名言
,

强调这个
“

本
”

就是人的生命
,

在此基础
∗

/�3去谈

以尊重生命为内政外交之本的思想
〔

如果两国首脑能就此

达成共识
,

将成为
“

面向世界发出的最佳施政方针
”

�   ! 年还是中口青少年友好交流年 中日两国年内将

有 4    名青少年实现互访 # 月 ∋ ∋∋
,

应中国政府邀清
,

�   日
�

4
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日本政府首先派出 ∋   名 日本青年访华
。

这是继 ∋Χ !4 年

#《Δ刃名日本青年访华后
,

又一次大型日本青年访华团来访
,

揭开了 �   ! 年大规模中日青少年友好交往的序幕
,

为中

日友好
、

继往开来增添了生机勃勃的一页
。

# 月 巧 日下午
,

在中国人民大学举行了
“

中日青少年友好交流年
”

活动的

开幕仪式
。

中国国家主席胡锦涛亲临会场
,

对两国青少年

代表发表了语重心长
、

热情洋溢的讲话
,

并挥毫写下
“

举

青春之力谋世代友好
”

的题词
,

使两国青少年受到巨大鼓

舞
。

温家宝总理和福田康夫首相也分别发来贺词
。

福田首

相在贺词中表示
1 “

青少年交流能为此发挥重要作用
。

青

少年是未来的希望
。

为了建立面向未来的日中关系
,

着眼

于今后五十年
、

一百年的稳定发展
,

双方必须培养出能够

相互理解
、

彼此尊重
、

取长补短的年轻一代
。

值此 旧 中

青少年友好交流年
’

举办之际
,

我和温家宝总理都满怀这

种期待
。 ”

�   ∃ 年福田首相访华时
,

中日双方就加强文化交流达

成共识
。

�  !年 � 月 �∃ 日至 #月 � 日
,

应日本外务省邀请
,

清华大学教务委员会主任陈希率团访问了东京和冲绳
。

通

过这次访问
,

清华大学与东京大学
、

早稻田大学
、

神户大

学等增进了交流关系
。

�  ! 年 & 月
,

清华大学将举办
“

清

华—东大周
” 2 明年将在东京大学举办

“

东大
—

清华

周
” 。

中日大学之间的学术交流与合作也将为两国关系的

长远发展作出贡献
。

“

饺子事件
”

使中日关系经受考验
�  ! 年初

,

突然从日本传来消息说
,

∋月 �� 日
,

日

本千叶县市川市的一家五口人吃了中国
“

天洋食品厂
”

出

口到日本的冷冻饺子而发生中毒
。

日本兵库县居民食用了

同样的速冻水饺后
,

也出现了呕吐
、

腹泻等中毒症状
。

此事一经 日本媒体炒作立即引发了日本全社会对中国

食品安全的
“

恐惧感
” 。

日本立即出台限制措施
,

要求各

地方政府勒令各公司停止销售这些产品
,

日本食品生产厂

家
、

食品流通产业等也暂时停止使用中国进口的食品材料
。

日本电视台播出的新闻和访谈也主要是针对中国食品安全

的忧虑和抵制的声音
,

使日本民众心情紧绷
,

递进式地加

深了对中国食品的不安感
。

据日本共同社 � 月中旬调查显

示
,

短时间内不考虑购买中国食品的日本人高达 ∃&
�

ΧΕ
,

而此前购买中国食品的消费者比例曾达到 &∃ �Χ Ε
。

# 月预

订到中国的日本旅游者同比下降了约# Ε
。

在日本消费者
、

商家和媒体的压力下
,

负责进 口中国食品的 日本
“

生协
”

决定暂停从中国进口食品
。

实际上
,

从中国进口食品于日本普通消费者有利
,

是

双赢之举
。

�   Φ 年日本从中国进口的食品占日本全部进口

食品的 ∋∃ Ε
,

仅次于美国居第二位
。

其中
,

日本人经常食

用的花生
、

大葱
、

大蒜
、

生姜
、

鲜蘑
、

松蘑等
,

占日本进

口的 Φ  一 ∋  Ε
。

但是
,

近年来
,

受日本所谓
“

肯定列表制

度
”

等因素影响
,

中国对日蔬菜出口持续走低
。

�  !年伊始
,

以
“

饺子事件
”

为开端
,

中国食品对 日出口受限空前严重
,

并立即对日本消费市场产生明显影响
。

� 月
,

日本 自产直

销菜店的销售额同比上升 �4 Ε
,

但受到不利影响的则是日

本的广大消费者
。

由于国际油价
、

粮价上涨
,

日本国内通

货膨胀压力增大
。

在这种情况下
,

抑制通胀的需要必然导

致 日元迅速升值
。

# 月 ∋∃ 日
,

日元一度升到 Χ& �∃ ∃ 日元兑

∋美元
,

创 ∋� 年以来新高
。

这又必然打击日本以出口产业

为主的股市
,

造成民众荷包缩水
。

当天日经平均股指大幅

下跌至 ∋�   日元以下
,

创两年零 ∃ 个月以来的新低
。

其实
,

中国的
“

天洋食品厂
”

是 ∋Χ Χ& 年获日本农林

水产省注册的
,

其后于 �   ∋ 年 # 月和 �   & 年 Φ 月
,

两次

通过日本农水省现场复查
。

该厂十多年来对日出口产品质

量稳定
。

尽管如此
,

中国国家质检总局接到日方发来的通

报后
,

立即责成
“

天洋食品厂
”

停产停销
,

对其在 日本的

产品和正运往日本途中的产品予以召回
。

中方迅速成立了

调查组
,

先后对问题饺子批次留存样品
、

相邻批次样品
、

库存样品
,

以及中方工作组从日方带回的样品
,

进行了检

测
,

结果均显示未检出甲胺磷
。

这证明中国冷冻饺子的制

作过程没有问题
,

混人甲胺磷农药杀虫剂的可能性极小
。

但是
,

由于中日两国警方第一次在两国舆论高度关注

和压力下就
“

饺子事件
”

进行联合调查
,

双方在相互配合

方面还缺乏经验
。

起初
,

对甲胺磷农药可否从密封饺子袋

的外侧渗透到内侧看法不一
。

日方认为不可能
,

所以投毒

发生在日本境内的可能性很小 2 中方实验结果则表明有可

能
,

认为不应排除任何作案的可能性
。

针对上述中日双方

技术实验的不同结果
,

假使两国警方能在同样条件下共同

进行反复的联合实验和确认
,

然后再共同发表调查结果
,

这类问题也许就不会出现
。

然而
,

日本一些人则开始利用

中日警方调查的这种分歧
,

把批评的矛头指向中方及福田

首相的对华姿态
。 ’

日本右翼反华势力更是幸灾乐祸地利用

此事大做文章
。

一些
“

逢中必反
”

的人也把
“

食品安全
”

问题作为反华的新卖点
,

企图把这一问题扩大化
、

政治化
、

复杂化
。

。。7 1 。:。。<= < 丫
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,

无论
“

饺子事件
”

的真凶和幕后策划

者是谁
,

图谋政治利用此事损害中日关系
,

打击福田内阁

对华友好政策
,

破坏胡锦涛主席访问日本气氛的政治动向

和极端势力似已浮出水面
。

这从一个侧面使人们意识到
,

制造
“

饺子事件
”

的政治动机
,

以及后续可能发生的问题

均非偶然
。

中日双方努力 变坏事为好事

据笔者 � 月末到 # 月初访 日期间的实际接触
,

对中日

两国妥善解决这一问题反而增强了信心
。

尽管在日本媒体

上
“

饺子问题
”

被炒得很热
,

但几乎没有任何日方人士在

公开场合主动提及此事
。

当私下谈到这一问题时
,

许多日

本人都表现得非常冷静和理智
,

不希望胡锦涛访 日的气氛

受到影响
。

一位大学教授明确指出
1
日本发生的

“

饺子事件
”

不

是生产过程的问题
,

而是有政治目的犯罪行为
,

今后也许

很难防范 但中日双方可以变坏事为好事
,

以此为契机加

强两国在警察公安领域的合作
1

日本人过去不了解中国食

品生产线的情况
,

看了电视播放的
“

天洋食品厂
”

车间和

生产线是那么干净整洁
,

反而觉得以后可以放心地购买中

国食品了
1

一位日本外务省官员表示
1

应该把
“

饺子事件
”

与中国食品安全问题分开考虑
。

对于犯罪行为
,

两国警方

要加强相互协调与合作
,

不排除任何犯罪的可能性
2
关于

食品安全问题两国有关部门可以加强合作
,

努力改善
。

日

本一些普通百姓则表示
,

中国的食品物美价廉
,

日本的餐

桌离不开中国食品
,

日本媒体闹一阵就会过去
,

他们今后

还会买中国食品
。

还有的日本朋友指出
,

中国对日本出口

的食品中
,

有 4∃ Ε 是 日本在华投资企业生产出口的 因

此有关食品安全
,

日本投资方也有责任
,

应该经常派人到

生产现场就卫生和安全进行监督和指导
,

确保产品质量
。

日本众议员
、 ‘

旧 中环境协会
”

会长岛村宜伸表示
,

愿率

领 日本农业技术官员到中国调查农业情况
,

了解问题所在
,

提出对策建议
。

他指出
,

中国面积是日本的 �& 倍
,

4Φ
�

∋Ε

是耕地
,

而 日本耕地面积只占国土的 ∋# Ε
。

现在世界人

口为 Φ Φ �& 亿
,

到 �  &  年将达 Χ# 亿
,

有可能出现粮食的

严重不足
。

所以 日中两国要坦诚相待
,

共同解决面临的

问题
。

日本还可以利用先进技术帮助中国解决水质污染

问题
。

实际上
,

日本厚生劳动省公布的统计报告显示
,

�  Φ

年中国输 日食品的抽检合格率最高
,

达 ΧΧ �4 �Ε
,

高出世

界平均水平的 ΧΧ � # Ε
、

欧盟的 ΧΧ
�

#! Ε
、

美国的 Χ! �Φ ΧΕ
。

为进一步提高食品安全和产品质量
,

中国从 �  ∃ 年起禁

止使用
、

生产五种剧毒杀虫剂
。

�   ∃ 年上半年中国的监测

结果表明
,

全国蔬菜中农药残留平均合格率为 Χ#
�

ΦΕ
,

水

产品中氯霉素污染的平均合格率为 ΧΧ
�

ΦΕ
,

产地药残抽检

合格率稳定在 Χ& Ε 以上
。

中国的无公害
、

绿色
、

有机等

品牌农产品占到出口农产品的 Χ Ε
。

近 & 年来
,

绿色食品

出口以年均 4  Ε 以上的速度增长
,

已得到 4  多个贸易国

的认可
。

中国食品出口合格率一直保持在 ΧΧ Ε 以上

日本对食品卫生安全格外敏感和重视
。

中方则应以人

为本
,

继续提高食品卫生与安全水平
,

争取输 日食品卫生

∋  Ε 合格
,

并努力以外贸促内销
,

全面提高中国食品卫

生安全的质量
。

为此
,

中日双方可尽快建立有关食品安全

的长效合作机制
,

加强两国食品安全合作
,

促进中日经济

贸易健康发展
。

处理
“

饺子事件
”

所涉及的问题
,

实质上是中日两国

在危机管理方面如何实现战略互惠的问题
。

鉴于问题的复

杂性与敏感性
,

中日两国警方就联合侦破
“

饺子事件
”

的

合作需要注意以下几点
1

第一
,

两国警方应建立良好合作

的人际关系
,

争取建立包括两国外交
、

商务
、

农业部门的

综合协调合作机制
,

配合破案 2 第二
,

及时沟通
,

加强合

作
,

对此类跨国犯罪不放过任何线索和可能性
,

全面调查
,

一查到底 2 第三
,

在两国联合调查破案的过程中
,

避免单

方面在媒体公开发表可能引起争议的调查结果
2
第四

,

通

过这次合作
,

增进中日两国警方的相互信赖
,

建立紧密而

长效的合作机制
,

共同打击中日之间的跨国犯罪
,

维护两

国人民的安全利益与中日关系大局
。

关于如何防止类似犯罪的再度发生及善后
,

可采取以

下思路和做法
1

一是中日尽快联手破案
,

切实加强食品生

产
、

保管
、

流通系统的防范措施 2 二是中日两国政府和民

间共同排除干扰
,

进一步加强友好合作
,

不使作案者的政

治目的得逞或躲在暗地窃喜
2 三是在本案侦破之前

,

有关

问题可以在今后中日两国经济高层战略对话机制加强磋

商
,

而不宜在中日两国高层互访时成为
“

热点
”

或
“

焦点
”

问题 2 四是中日双方在进一步加强食品贸易安检的基础上
,

鼓励逐步恢复并扩大中国输日食品 2 五是中日两国主流媒

体加强沟通与合作
,

防止客观上被别有用心的人借题发挥

或政治利用 Γ

(作者系清华大学国际 问题研究所教授 )
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